

Zeitschrift:	Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber:	Organización de los Suizos en el extranjero
Band:	50 (2023)
Heft:	1
Artikel:	¿Qué ha pasado con la victoria en las urnas de los partidos verdes y de las mujeres?
Autor:	Wenger, Susanne / Hermann, Michael
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1052265

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

¿Qué ha pasado con la victoria en las urnas de los partidos verdes y de las mujeres?

El 22 de octubre se celebrarán las elecciones al Parlamento suizo. Las últimas elecciones nacionales, de 2019, se caracterizaron por una oleada de votos verdes y un giro a la izquierda. Además, se eligió a un número récord de mujeres. ¿Cuál ha sido el impacto de todo esto? El politólogo Michael Hermann hace un balance de la situación en vísperas del año electoral 2023.

ENTREVISTA A CARGO DE SUSANNE WENGER

Panorama Suizo: Señor Hermann, en las elecciones al Parlamento suizo, de 2019, salieron reforzados el Partido Ecologista de izquierdas y el Partido Verde Liberal. Dos años después, el pueblo rechazó la ley del CO₂, que se proponía impulsar la política climática. ¿Cómo encajan ambas cosas?

Michael Hermann: Sí, parece contradictorio: primero, la gran ola verde en las elecciones, que representó un cambio histórico para los estándares suizos; después, en el referendo, ni siquiera un cincuenta por ciento de votos a favor de la ley del CO₂, que tampoco era demasiado estricta. Varios factores hicieron que la ola verde tuviera menos impacto político de lo que quizás se esperaba. El clima y el medio ambiente hasta la fecha siguen encabezando la lista de preocupaciones de la población; pero ante la perspectiva de un incremento de la gasolina y de los vuelos, muchos se preocuparon más por su bolsillo que por contribuir a la protección del clima. A esto hay que añadir que también en 2019, solo una minoría votó por los Verdes.

Los partidos ecologistas obtuvieron juntos un 21 por ciento de los votos. El Partido Ecologista logró un mayor aumento de escaños en el Consejo Nacional que ningún otro partido anteriormente.

Sí, los Verdes lograron una extraordinaria movilización del electorado; eran visibles y activos. Pero para marcar la diferencia en la política climática se necesitan amplias alianzas

en el Parlamento, mayoritariamente conservador. Estas tan solo se lograron bajo la presión del ataque ruso a Ucrania, que afectó al abastecimiento energético de Suiza. En consecuencia, el clima mundial pasó a segundo plano, ante la preocupación de pasar frío en invierno y no contar con electricidad suficiente en los hogares y

dadera como una opción realista para lograr la soberanía energética del país. Se ha formado una alianza política que abarca desde los Verdes hasta los partidos de derechas; y los escépticos propietarios de casas se han convertido en entusiastas defensores de los paneles fotovoltaicos. Así que la realidad de la guerra de Ucrania ha movido más las cosas que la ola verde en las elecciones de 2019.

Su instituto elabora barómetros electorales, por encargo de la radio-televisión suiza. Un año antes de las elecciones de 2023 se dieron cuenta de que la ola verde se había debilitado. Los Verdes están pasando por tiempos difíciles en materia de comunicación. Si bien su principal tema de campaña, el clima y el medio ambiente, ha vuelto a cobrar importancia desde 2019, y más aún con la ola de calor del verano de 2022 en Suiza, ellos han dejado de ser el portavoz exclusivo de este tema; además, el enfoque ha cambiado. Ahora, hasta los representantes de las centrales eléctricas y de la industria hablan de las energías renovables. Pero su enfoque se centra más en la seguridad de abastecimiento de Suiza que en lo que piden los verdes: un estilo de vida que preserve los recursos naturales. Las elecciones de 2019 se celebraron tras una fase de bonanza económica, y ahora estamos en tiempos de crisis; los temas que se perciben como idealistas, como los que manejan los Verdes, tienen más dificultades para ser aceptados.

En 2019 fueron elegidas al Parlamento más mujeres que nunca desde



las empresas del país. Esto aceleró el cambio energético a una velocidad récord, mientras que en Suiza los procesos políticos suelen ser lentos.

Usted se refiere a la ofensiva solar y al fomento de la energía hidráulica, que el Parlamento aprobó en otoño de 2022 y que entró en vigor inmediatamente.

En Suiza, la energía fotovoltaica se consideró durante mucho tiempo una simple moda ecologista, una tecnología de poco alcance. Ahora, se consi-



ELECCIONES
2023

que se introdujo el sufragio femenino, en 1971. Su participación en el Consejo Nacional superó el cuarenta por ciento. ¿Ha surtido esto algún efecto político concreto?

Sí, por supuesto. En 2019, el voto a favor de la mujer también estuvo en cierto modo dirigido contra el cliché del macho alfa conservador, que durante mucho tiempo ha dominado la política suiza, tanto de derechas como de izquierdas. Hoy por hoy, el Parlamento es más abierto y progresista, y esto refleja una cierta evolución social. Así lo demuestran, por ejemplo, las decisiones que adopta sobre el cuidado de los hijos fuera del marco familiar. Hoy en día, este tema se toma muy en serio, mientras que Suiza se aferró durante mucho tiempo a los roles conservadores. Durante esta legislatura también prosperó el matrimonio para todos; esto también demuestra mayor apertura social.

Sin embargo, en 2022 volvieron a acentuarse las diferencias entre hombres y mujeres. En el referendo para posponer la edad de jubilación femenina, los hombres se impusieron a las mujeres con inusitada contundencia.

“La realidad de la guerra de Ucrania ha movido más las cosas que la ola verde en las elecciones de 2019.”

Michael Hermann

La reforma del SVS afectaba directamente a las mujeres, a su edad de jubilación y sus perspectivas laborales. Rara vez se proponen proyectos con un impacto tan directo en un solo sexo. En realidad, la votación del SVS no ha modificado el panorama general. En cambio, nos hizo más conscientes de una cosa: de que la política de género va más allá de un mero estilo de vida; implica cuestiones de protección económicas y de política social clásica. Se trataba de una clara señal para el PSS.

El Partido Socialista rechazó la reforma del SVS, uno de los proyectos clave de la legislatura, y perdió por un margen inesperadamente pequeño ante los partidos conservadores.

La votación del SVS mostró que las cuestiones de seguridad social, sobre todo si conciernen a las mujeres, pueden movilizar más allá del electorado habitual del PSS. Al mismo tiempo, ciertos círculos del partido realzan más bien temas de conflicto cultural en relación con la política de identidad, lo que puede espantar a los votantes potenciales. En tiempos de crisis como estos, los partidos salen beneficiados con los temas que son tradicionalmente de su competencia: para el PSS, la política social; para el PLR, las cuestiones económicas.

En 2019, todos los partidos representados en el Gobierno nacional perdieron, en mayor o menor medida, electores y escaños en el Parlamento: el PSS, el PLR, el Centro y, sobre todo, la UDC, la gran derecha conservadora. ¿Ha podido esta recuperar terreno?

La verdad es que no. La UDC sigue siendo el partido con más votantes en Suiza. En la pandemia del coronavirus se posicionó en contra de las

Acerca de nuestro entrevistado: El bernés Michael Hermann, Doctor en Geografía Social y escritor, es propietario y director del instituto de investigación Sotomo, de Zúrich. Desde hace muchos años se dedica a analizar la política y la sociedad suizas.
Fotos Frank Brüderli



medidas sanitarias, lo que le permitió conectar con los movimientos neogacionistas. Sin embargo, esto también espantó a muchas personas, al igual que las posturas pro Putin de algunos representantes de la UDC. A ello cabe agregar que su rival, el Partido Liberal Radical, ha adoptado una línea más conservadora y de derechas desde 2021 y la elección de su nuevo Presidente, Thierry Burkart. Lo que está buscando la UDC es un tema de gran calado.

Por qué no hemos avanzado en materia de política europea desde las últimas elecciones? ¿Hasta qué punto son estables las correlaciones de poder político en Suiza en momentos de crisis? Descubra las respuestas de Michael Hermann en la edición online: revue.link/hermann

